

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CIUDAD JUÁREZ

Gaceta UACJ

AÑO XXXVIII | NÚMERO 305 | ABRIL 2025

tu
tiempo

es hoy.

PÁGS. 12 Y 13»

gaceta.uacj.mx

DESTACADO
Aprueban el
movimiento que fijará
el rumbo de la UACJ



PÁG. 3»

ÉXITO
Egresada gana premio
nacional de publicidad



PÁG. 19»

TRIUNFO
En basquetbol
buscarán el ascenso



PÁG. 238»



Fotografía de portada:
Zabdy Romero

DIRECTORIO

Rector:
Dr. Daniel Alberto Constandse Cortez

Secretario General:
Dr. Salvador David Nava Martínez

Dirección General de Comunicación Universitaria:
Mtro. Armando Rodríguez Hernández

Subdirección de Comunicación Universitaria:
Mtro. Noé Ali Sánchez Navarro

Coordinación Editorial y de Publicaciones:
Lic. Mayola Renova González

Editora:
Mtra. Isamar Herrera

Jefatura de Información:
Lic. Rafaela Salcedo Meraz

Fotografía:
Lic. Roberto González, Alberto Pérez y
Lic. Luis Meraz

Diseño:
Mtra. Zuleyma Acuña Palacios, Mtra. Zabdy
Romero y Mtra. María Elena López

Redacción:
Lic. Roberto González Talamantes,
Mtra. Isamar Herrera, Mtro. Gustavo
Cabullo, Lic. Alma López y Lic. Diana
de la Cruz

Impresión:
Imprenta Universitaria

Gaceta UACJ es un órgano informativo de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, se publica cada mes y es editado por la Dirección General de Comunicación Universitaria.

INDAUTOR
Certificado de reserva de derechos al uso exclusivo núm. 04-2021-100510225300-203

Terminada el 3 de abril de 2025.

Las opiniones son responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Av. Plutarco Elías Calles, núm. 1210, Fovissste Chamizal, Ciudad Juárez, Chih. Teléfonos: 656 688 2270 y 656 688 2264. Correo: comunicacion@uacj.mx

UACJ, miembro fundador del
Consortio de
Universidades
Mexicanas
UNA ALIANZA DE CALIDAD POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR

EDITORIAL

UACJ rumbo al Foro Nacional México: las Migraciones en el Siglo XXI

El fenómeno de la migración es una de las acciones humanas que han transformado a las sociedades a lo largo de la historia.

Los desafíos que enfrentan quienes dejan sus hogares y deciden emprender un nuevo rumbo en sus vidas, los coloca en múltiples retos y vicisitudes. La migración también es un elemento importante que transforma las dinámicas poblacionales, culturales, económicas y sociales de muchos países en el mundo. La migración, a su vez, da pie a la integración de nuevas ideas, intercambio cultural, fortalecimiento de la diversidad y oportunidades para el crecimiento y desarrollo, tanto para quienes migran, como para las sociedades que los reciben.

Aunque en términos porcentuales los migrantes representan el 3.6 % de la población mundial, son alrededor de 281 millones de personas migrantes. Hoy en día este es uno de los fenómenos sociales más complejos, que incide desde la agenda política de distintos países, hasta en las dinámicas sociales de la población en general. Para miles de personas, los motivos para desplazarse de sus lugares de origen son multifactoriales: emergen de factores políticos, económicos, aumento en la criminalidad y violencia, desastres naturales, persecución, violación a sus derechos humanos, etcétera; pero siempre son con la esperanza de lograr y garantizar una vida más digna.

Ante este desafío global, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) será sede del Foro Nacional México: las Migraciones en el Siglo XXI, Voces que Cruzan Fronteras, que se llevará a cabo el próximo 28 de abril de 2025,

en el Centro Cultural Universitario.

Este foro, organizado en coordinación con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), busca propiciar un espacio de diálogo, análisis y reflexión sobre las diversas aristas de la migración en nuestro país y en el mundo.

En el evento se contará con la participación de especialistas, académicos, investigadores y actores clave en el fenómeno migratorio.

El foro abordará una serie de conferencias magistrales y mesas de trabajo, que permitirán el análisis de temas cruciales relacionados con derechos humanos, aplicaciones tecnológicas, modelos de atención a personas migrantes, atención a la salud, cambio climático, políticas, violencias y género, economía y familias, marcos legales, deportación y repatriación, entre otros.

A través de estas mesas, se generará una reflexión que quedará plasmada en un documento, el cual podrá funcionar para dar propuestas innovadoras y soluciones viables para atender las diversas problemáticas que enfrentan los migrantes, ya sea en su tránsito, destino o retorno. La migración no solo afecta a quienes la experimentan directamente, sino que también impacta a las comunidades de origen, tránsito y destino, por lo que es imperativo abordarla con un enfoque integral, multidisciplinario y transdisciplinario.

Invitamos a la comunidad universitaria a participar el lunes 28 de abril en este momento trascendental, donde, ante la nación, reafirmaremos nuestro compromiso con el desarrollo académico y de investigación sobre estos temas tan sensibles, que requieren nuestra atención de manera permanente.

UACJ INSPIRA EL FUTURO

CONSOLIDADO EL RUMBO DE LA UACJ:

Listo el PIDE 2024-2030

Consejo Universitario aprueba el Plan Institucional de Desarrollo

ISAMAR HERRERA

Tal y como se agendó, durante sesión ordinaria del Honorable Consejo Universitario de esta casa de estudios, se aprobó por unanimidad el documento que conforma el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) 2024-2030.

Este documento es de gran importancia para la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, ya que en él se encuentran todos los ejes y planes de trabajo que fijarán las acciones administrativas y académicas de esta Institución por los próximos seis años.

Durante sesión ordinaria, el rector de la UACJ, el doctor Daniel Alberto Constandse Cortez, expuso los puntos más relevantes con los que cuenta el documento del PIDE.

Concretamente, el doctor Constandse mencionó que el Plan Institucional de Desarrollo contará con cuatro ejes estratégicos: Formación académica de excelencia; Investigación para el desarrollo, la innovación y la transferencia tecnológica; Identidad, compromiso social y proyección universitaria; Autonomía y gestión universitaria.

Asimismo, el rector de esta casa de estudios explicó que a estos apartados se sumarán otros tres ejes transversales: Bienestar universitario, Innovación tecnológica digital y Responsabilidad social universitaria. “Ya está elaborado, ya está hecho”, expresó el rector de la UACJ durante la exposición del documento, mismo que próximamente podrá ser consultado digitalmente.

Junto con este manuscrito los consejeros también se aprobaron, por unanimidad, los planes de cultura de paz y de salud mental.

El PIDE 24-30 contará, además, con un Sistema de implementación, seguimiento y evaluación, de cada una de las estrategias del documento, para acompañar y asegurar que las metas planteadas se cumplan. “Es un seguimiento para ayudar,

FOTOGRAFÍAS: Luis Meraz



El rector de la UACJ, exponiendo ante el Honorable Consejo Universitario el documento integrado, durante sesión ordinaria.

para ver que las metas se están cumpliendo, ver cómo ayudarles para que se cumplan y qué podemos hacer si, en caso de que se cumplieron, pues sumarle”, comentó el rector de la Universidad. El Plan Institucional de Desarrollo se desarrolló mediante un proceso participativo y de reflexión colectiva, al cual contribuyó la comunidad universitaria, la comunidad en general y gobierno. Para lograr la participación de todos, esta casa de estudios realizó dos foros, uno virtual y otro presencial a inicios de año.

EJES ESTRATÉGICOS DEL PIDE

Formación académica de excelencia

Investigación para el desarrollo, la innovación y la transferencia tecnológica

Identidad, compromiso social y proyección universitaria

Autonomía y gestión universitaria

EJES TRANSVERSALES DEL PIDE

Bienestar universitario

Innovación tecnológica digital

Responsabilidad social universitaria



Los consejeros universitarios votando por unanimidad el Plan Institucional de Desarrollo.



FOTO: Luis Mérez
UACJ y UTEP realizaron en conjunto diversas actividades como parte de la Semana Mundial del Agua.

ACADEMIA, DIPLOMACIA Y GOBIERNO

Unen naciones para hablar del agua

Debaten sobre la crisis hídrica en la región Paso del Norte y proponen medidas desde sus tribunas

GUSTAVO CABULLO

Bajo el lema "Estados y transformaciones del agua", arrancó la Semana Mundial del Agua 2025, un evento binacional que reunió a especialistas, académicos y estudiantes para abordar los desafíos hídricos en la región. La inauguración tuvo lugar en el auditorio 2.204 de la Universidad de Texas en El Paso (UTEP). Estuvieron presentes representantes de instituciones educativas, organismos ambientales y autoridades gubernamentales de México y Estados Unidos. El objetivo del evento fue involucrar a profesores, estudiantes y socios comunitarios que trabajan en la gestión del agua desde diversas perspectivas, para fortalecer la investigación y promover soluciones conjuntas. Heather Wilson, presidenta de la UTEP, destacó

la importancia de la colaboración transfronteriza: "El agua es crucial para ambas naciones. México y Estados Unidos están divididos por agua, pero debemos trabajar juntos en esta zona árida; la investigación conjunta es fundamental", expresó. Por su parte, el doctor Daniel Constandse Cortez, rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, reafirmó el compromiso de la Institución con el tema del agua: "Quiénes vivimos en el desierto entendemos la importancia de cuidar este recurso. No solo debemos conservarlo, sino desarrollar soluciones innovadoras y fortalecer la gobernanza del agua, para garanti-

“ Debemos trabajar juntos en esta zona árida; la investigación conjunta es fundamental ”
PRESIDENTA DE LA UTEP, HEATHER WILSON

zar un acceso equitativo y seguro". El rector también recordó que el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 6, de la Organización de Naciones Unidas (ONU), busca garantizar agua y saneamiento para todos. Sin embargo, advirtió que en 2024 el 27 % de la población mundial aún carecía de acceso al agua potable segura, y se estima que para 2050, entre 1,700 y 2,400 millones de personas enfrentarán escasez de agua. "Enfrentar los desafíos del agua requiere esfuerzos conjuntos entre instituciones y la sociedad civil. Aquí es donde la UACJ suma esfuerzos con la UACH y otras universidades; trabajando unidos es más fácil avanzar", agregó. Entre los asistentes se encontraban estudiantes de la Licenciatura en Química, del ICB, quienes llegaron por invitación de su maestra, la doctora Rosa Alicia Saucedo Acuña, profesora e investigadora. "Nos pareció interesante asistir porque nos gustan los procesos de tratamiento del agua", comentó Alejandra Rivera Luria, alumna de cuarto semestre. En el exterior del recinto, diversas organizaciones promovieron la conservación del agua a través de estands informativos, entrega de ma-

“ No solo debemos conservarlo, sino desarrollar soluciones innovadoras ”
Dr. Daniel Alberto Constandse Cortez
RECTOR

teriales educativos y exhibición de iniciativas ambientales, como son Keystone Heritage Park y The Frontera Land Alliance. Tras la inauguración, el evento continuó con un panel conformado por expertos en el tema. El doctor Alfredo Granados Olivas, investigador del IIT, habló sobre los acuíferos transfronterizos en la región norte, y destacó el impacto del agotamiento de los mismos en la migración de comunidades agrícolas. "El abandono de tierras por la falta de agua está generando tormentas de polvo en la región, exacerbadas por el cambio climático", explicó Granados Olivas.

Presentan libro sobre violencia de género en Chihuahua

DIANA DE LA CRUZ

La presentación del libro *Diálogo con las violencias naranja y otros retos de seguridad en Chihuahua*, tiene como objetivo invitar a la comunidad a analizar la violencia que enfrentan las mujeres, niñas y adolescentes en el estado de Chihuahua.

La obra está coordinada por la doctora Rosa Isabel Medina Parra, profesora investigadora del Programa de Investigadoras e Investigadores por México, y docente en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez; y el doctor Jorge Antonio Breceda Pérez, coordinador de la Maestría en Investigación Jurídica.

El libro reúne diversos análisis sobre las condiciones del entorno en el que se desarrollan las mujeres. La participación de expertos y académicos enriquece el conocimiento y visibiliza la violencia contra la mujer. La cita se dio en el Colegio de la Frontera Norte (Colef) y contó con la presencia de la doctora Rosa Isela Gaytán Díaz, subsecretaria de Participación Ciudadana y Prevención del Delito, en representación del director de Seguridad Pública, Gilberto Loya Chávez.



FOTO: Alberto Pérez
Diálogo con las violencias naranja y otros retos de seguridad en Chihuahua, es el nombre de esta obra.

También estuvieron la maestra Silvana Fernández, coordinadora del Centro de Justicia para las Mujeres, el doctor Alejandro Brugués, director del Colef, así como miembros de la Secretaría de Seguridad Pública. La doctora Rosa Isabel Medina puntualizó el objetivo principal: "Brindar herramientas de análisis y consulta para apoyar la toma de decisiones de quienes estén interesados en el tema, y de aquellos que necesiten aplicar este conocimiento en sus áreas de trabajo". Subrayó que el libro no está orien-

tado únicamente a un público especializado, sino también para que el público en general conozca las condiciones sociales. Por su parte, el doctor Jorge Antonio Breceda, en representación de esta casa de estudios, señaló que "Ciudad Juárez es un lugar en movimiento, que permite el análisis de la violencia de la mujer a través de estudios multidisciplinarios". Destacó que la publicación de la obra reúne la divulgación y la investigación de situaciones que generan la violencia contra la mujer, con el objetivo de

crear un lenguaje que despierte el interés del tema en la frontera. Cada 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, que fue decretado oficialmente por la Organización de Naciones Unidas (ONU) en 1999. Actualmente, este movimiento tiene como objetivo visibilizar y tomar conciencia sobre la violencia de género. En Chihuahua, la violencia se manifiesta en distintos tipos: como homicidios, violencia familiar, violencia sexual y violencia psicológica.

Inicia campaña del Día Naranja

Por medio de un recorrido simbólico por las salas, pasillos, oficinas y direcciones generales del edificio de rectoría, personal de la Unidad de Género, de la UACJ, inició el 25 de febrero la conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. La Unidad de Género aprovechó la ocasión para hacerles llegar al rector, directores de instituto, directores generales y personal administrativo, un distintivo con motivo de la implementación de la campaña del Día Naranja, bajo el lema "Únete", a la cual la UACJ se ha sumado. Esta instancia tiene la función de coordinar la prevención, atención y

sanción por parte de los órganos competentes, del hostigamiento y acoso sexual en esta institución formativa. Por ello, una de las integrantes de la Unidad de Género exhortó a la comunidad universitaria a "portar una prenda o distintivo naranja el día 25 de cada mes, mismo que simbolizará el llamado solidario a construir una sociedad en la que todas las mujeres puedan vivir sin discriminación, con respeto y libres de violencia". En el mundo, el 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, y fue decretado oficialmente en 1999 por la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).



FOTO: Luis Mérez
Cada 25 del mes, empleados de la rectoría portarán una prenda color naranja.

UACJ honra la lucha feminista

ISAMAR HERRERA

En la permanente labor de alcanzar la igualdad en todos los aspectos para las mujeres, esta casa de estudios realizó la edición número 15 de la Semana Conmemorativa de la Lucha por los Derechos de las Mujeres.

Autoridades, estudiantes, docentes y administrativos se reunieron en el recién renombrado auditorio 8 de Marzo, ubicado en el edificio X del Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA), para ser testigos de la inauguración de estas actividades, a cargo del rector de la Universidad, el doctor Daniel Alberto Constandse Cortez.

En su mensaje, el rector destacó: "Hoy más que nunca es importante valorar esa lucha tan significativa que han encabezado, por algo que debió ser natural: un trato digno, igualitario, con las mismas responsabilidades, pero también con los mismos derechos; ni más, ni tampoco menos", expresó.

También, como parte de esta semana conmemorativa, el doctor Constandse explicó la razón por la cual el Honorable Consejo Universitario de

FOTO: Luis Méndez



Ceremonia de inauguración de la semana conmemorativa, encabezada por el rector.

Es importante valorar esa lucha tan significativa que han encabezado, por algo que debió ser natural

la UACJ votó para cambiar el nombre del auditorio del edificio X, mismo que, aseguró, se convertirá en el más importante del ICSA: "Con este acto amoroso, y de pro-

funda humildad universitaria, la Universidad reivindica a las mujeres juarenses, cuyo dolor abarca décadas de intensa lucha. Por eso, de ahora en adelante, contarán con un espa-

cio donde se honre y reconozca a las mujeres, donde dos lemas que las han identificado todo este tiempo cobren aquí plena vigencia: 'Ni una más' y 'Nunca más el olvido'".

Derechos conquistados, desafíos presentes

En el marco de la semana conmemorativa organizada por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) en honor al 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, se realizó el conversatorio inaugural titulado "Derechos conquistados y desafíos presentes".

En este evento universitario participaron tres doctoras, quienes pertenecen al claustro de la Maestría en Estudios Interdisciplinarios de Género: Rosalba Robles Ortega, Susana Leticia Báez Ayala y Alicia Moreno Cedillos.

La sesión giró en torno a la relevancia de esta fecha y la importancia de seguir visibilizando las luchas por los derechos de las mujeres.

Durante su intervención, la doctora Susana Báez destacó que el feminismo busca la horizontalidad, en contraposición a la estructura de poder impuesta por el patriarcado. Explicó que históricamente las mu-

jeres han luchado por la equidad y la ciudadanía en igualdad de condiciones, y recordó que a lo largo de los siglos han sido relegadas en derechos fundamentales, como el acceso a un salario digno, jornadas laborales justas y el derecho al voto. Para ilustrar esta lucha, Báez compartió fragmentos del poema Los gritos del silencio, de Arminé Arjona, enfatizando la persistencia del movimiento feminista en la exigencia de justicia y equidad.

Por su parte, la doctora Alicia Moreno Cedillos reflexionó sobre la importancia de que el 8 de marzo se haya convertido en una bandera de lucha a nivel internacional.

Señaló que la historia ha sido escrita desde una perspectiva hegemónica, que ha invisibilizado las contribuciones de las mujeres, y por ello es crucial recuperar espacios de diálogo y resistencia. Moreno agregó que el reconoci-

FOTO: Luis Méndez



Alumnas frente a un cartel colocado en el ICSA.

miento de esta lucha no solo debe ser simbólico, sino que además debe traducirse en acciones concretas que garanticen la igualdad de derechos y oportunidades.

Con eventos como este conversatorio, se busca no solo honrar la historia de resistencia de las mujeres, sino también impulsar un cambio real y tangible en la sociedad.

FOTO: Luis Méndez



La invitación del texto es a pensar la ciudad y definir lo que se quiere de ella, valorar lo que se demandará, así como la propia manera de actuar.

ROBERTO GONZÁLEZ

Fue presentado el libro *Imaginar la ciudad: sensaciones y deseos de un sector de la sociedad juarensa*, obra del autor Ricardo León García que fue publicada por el sello editorial de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.

El acto tuvo lugar en la Sala Steve Jobs, del Technology Hub, espacio que reunió a académicos, estudiantes y público interesado en la temática urbana y social.

En este trabajo se conjuntan las visiones que sobre Ciudad Juárez tiene un grupo de más de 60 escritores y artistas plásticos; lo peculiar es que estas visiones no se desprenden de su obra, sino de un ejercicio de reflexión propuesto desde el ámbito académico. La invitación del texto es a pensar la ciudad y definir lo que se quiere de ella, valorar lo que se demandará, así como la propia manera de actuar, para seguir construyéndola cotidiana y conscientemente. Durante la presenta-

Académicos y artistas revelan su visión de Juárez

ción, el doctor Ricardo León García, profesor investigador de tiempo completo adscrito al Departamento de Humanidades del Instituto de Ciencias Sociales y Administración, compartió con los asistentes los motivos que lo llevaron a escribir este libro. El autor destacó la importancia de escuchar las voces de la comunidad para comprender las dinámicas urbanas y sociales. "Por cinco años levanté una serie de entrevistas estructuradas, y a partir de allí hice el análisis de todo esto, ya que forma parte de una tesis doctoral en Ciencias Sociales.

Es un catálogo de subjetividades planteadas por escritores y artistas gráficos de Ciudad Juárez; de cómo ven la ciudad, cómo debe ser la ciudad y qué es muy importante tomar en cuenta para que podamos entenderla", expresó León García. Catalogó la obra como "las bases de la planeación de una ciudad a partir de la visión de quienes piensan, gozan y representan la ciudad". El evento contó con la participación de comentaristas invitados: José Francisco Lara Padilla, doctor en Antropología e investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Chihuahua; y Luis

Alfonso Herrera Robles, doctor en Ciencias Políticas y de la Administración, por la Universidad de Barcelona. "Sus ideas sobre Juárez forman parte de un amasijo teórico y metodológico, que podemos reconocer como urbanismos ciudadanos o urbanismos participativos que abordan la ciudad, no desde la geopolítica, tampoco desde la geocultura o desde la economía, sino desde la geopoética, como un conjunto de prácticas estéticas a partir de sus ciudadanos, en este caso, de un grupo de artistas. Es una entrada desde el arte, pero no cosmética ni decorativa; lo que se logra son los imaginarios urbanos, representaciones sociales y colectivas de la ciudad", planteó Herrera Robles. Por su parte, Lara Padilla expresó que, tras haber esperado el libro, repasó el póster y la portada: "las imágenes gatillan emociones. Un corazón sobre el primer plano, sobre un mapa que incorpora trazas urbanas de Juárez y El Paso, con el límite fronterizo allí presente, acotante, delimitante. Un corazón que tiene plasmados rasgos distintivos del hábito fronterizo: el río Bravo, los puentes que lo cruzan, construcciones e infraestructura urbana.

Analizan los retos actuales del país

En un conversatorio engalanado por especialistas en diversas áreas, la Universidad abordó la transformación por la que ha pasado el país en diferentes frentes, desde el punto de vista histórico, económico y jurídico, así como su posición global y su relación con Estados Unidos, principalmente. Con la intervención del maestro emérito de la UACJ, el doctor Víctor Orozco, inició este evento, titulado "Vicisitudes y bondades de la

transformación en México". El conferencista abordó la historia del país, enfocándose en las recientes amenazas de intervención armada que el actual presidente Donald Trump ha planteado. Expuso que no es nuevo este tipo de actos del vecino país norteamericano, pero, aun así, sembró en el público la pregunta: ¿es una bravuconada, o es una preocupación real? Mencionó también que, por acontecimientos como los actua-

les, es necesario conocer los antecedentes históricos, para aprender ellos. Por su parte, durante su participación virtual, el doctor Lorenzo Francisco Meyer Cossio, historiador y politólogo, aseguró que, a diferencia de cuando México iniciaba su proceso de convertirse en nación, a Estados Unidos no le conviene repetir la historia y meterse con la soberanía de un país completamente establecido mundialmente. "El interés ahora es que México se mantenga

estable y que controle la frontera, y que la migración no se le salga de las manos", expresó. Sobre la implementación de una acción armada para frenar tanto al fentanilo como a los carteles, el análisis político señaló que un ataque de esa manera no los detendrá. En cuanto al presidente Donald Trump, dijo: "Es un hombre de televisión. Yo creo que estas muestras de poder no lo van a llevar a acciones directas", aseguró.

El evento congregó a las autoridades educativas de México

GUSTAVO CABULLO

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) conmemoró su 75 aniversario durante un acto llevado a cabo el miércoles 19 de marzo, en su sede en la Ciudad de México. Con ello subrayó la relevancia de su creación y su impacto en la educación superior del país. El evento congregó a las principales autoridades educativas de México, así como a representantes de las 244 universidades e instituciones afiliadas, entre ellas la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), por lo que, en representación de esta casa de estudios, asistió su rector, el doctor Daniel Constandse Cortez. El rector de la UACJ destacó la contribución de la ANUIES al fortalecimiento del sistema de educación superior en México: "A lo largo de estos 75 años, la ANUIES ha sido un pilar fundamental en la evolución y consolidación del sistema de educación superior en México, contribuyendo al desarrollo del país a través del conocimiento, la innovación y la formación de profesionales capacitados", afirmó el doctor Constandse Cortez.



Carmen Rodríguez Armenta, Luis González Placencia y Daniel Constandse Cortez.

La UACJ acude al 75 aniversario de la ANUIES

Como parte de la ceremonia se presentó un video conmemorativo, que repasó la trayectoria de la ANUIES desde su fundación hasta la actualidad. Durante su discurso, el presidente de la ANUIES, Luis González Placencia, rememoró los orígenes de la asociación y su impacto en el ámbito educativo: "En 1940, un grupo de rectores de instituciones de educación superior, encabezados por el doctor Gustavo Baz, entonces rector de la UNAM,

se reunieron con la finalidad de conocerse, intercambiar ideas y experiencias. De esas reuniones surgió el interés por construir una agenda común, cuyos temas siguen vigentes en la actualidad". González Placencia mencionó los principales desafíos que enfrentaban las universidades en aquella época, como el financiamiento, la articulación entre el bachillerato y la educación superior, y la vinculación con los problemas nacionales.

En 1948, en el Instituto Autónomo de Ciencias y Artes de Oaxaca se llevó a cabo una discusión sobre la autonomía universitaria, lo que condujo a la realización de la Asamblea Constitutiva de la ANUIES. Finalmente, entre el 21 y el 28 de marzo de 1950, en la Universidad de Sonora, se formalizó la creación de la asociación bajo su denominación original: Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Enseñanza Superior.

MUJERES QUE INSPIRAN

Comparte su historia de superación

En el marco de las actividades organizadas por la Universidad para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, se llevó a cabo la charla "Más allá de los límites: mujeres que inspiran en la rehabilitación". E impartida por la licenciada Sandra Rosalía Nava García, una mujer cuya vida representa un testimonio de resiliencia, valentía y superación. La egresada del programa en Psicología, del ICESA, ha enfrentado desde hace 46 años desafíos físicos significativos a causa de que padece de espina bífida. Ella compartió su experiencia personal

y cómo ha logrado romper barreras para convertirse un referente de inspiración para las futuras generaciones de profesionistas, en específico, para los de la Licenciatura en Terapia Física y Rehabilitación de esta institución formativa. Durante su intervención, destacó la importancia de la perseverancia, el apoyo comunitario y la mentalidad positiva para enfrentar las adversidades. "El mensaje principal es sobrellevar las barreras, sobre todo si son estudiantes o [público] en general, para sembrar en ustedes una semilla donde cambien esa perspectiva del no puedo, de

que todo es posible y que las barreras uno se las pone", expresó Nava García, ahora docente y terapeuta en la Universidad Tecnológica de Ciudad Juárez (UTCJ). Añadió que, desde su nacimiento, ha tenido que afrontar "el hecho de llegar a un mundo donde no está adaptado a uno, sino que uno llega a adaptarse, así que ha sido un gran reto, pero a la vez muy divertido". Compartió que, durante su trayectoria como docente, sus alumnos "se van muy satisfechos de convivir y de ver cómo su maestra, aparte de afrontar la vida con ale-

gría, es activa, es dinámica, se capacita y está apoyándolos a lo que ellos necesiten", dijo. La charla, organizada como parte de su compromiso con la equidad de género, resaltó el papel fundamental de las mujeres en la sociedad, y la importancia de visibilizar historias como la de Sandra, porque demuestran que no hay límites cuando se trata de alcanzar los sueños. Al finalizar el evento, los alumnos tuvieron la oportunidad de interactuar con la ponente, quien recibió numerosas muestras de admiración y agradecimiento por su mensaje motivador.

La UACJ, clave para tener calles más resistentes

GUSTAVO CABULLO

En Ciudad Juárez, la calidad de las calles y carreteras es un tema recurrente en la vida cotidiana. Para entender los procesos detrás de su construcción y mantenimiento, visitamos el Laboratorio de Materiales, en el Instituto de Ingeniería y Tecnología de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, donde presenciamos la elaboración de las pastillas de mezcla asfáltica y la prueba Marshall, fundamentales para calcular la fluidez y resistencia del pavimento.

La maestra Edira Villalobos, ingeniera civil con 10 años de experiencia en este laboratorio universitario, explica que este espacio permite a los estudiantes analizar las propiedades físicas y mecánicas de los materiales utilizados en la construcción, como acero, concreto, grava, arena, block y asfalto. Aquí se realizan pruebas clave para verificar su resistencia y su cumplimiento con las normativas. Entre las pruebas más relevantes destaca la Marshall, prueba enfocada exclusivamente en el asfalto, que mide características como resistencia y fluidez. "La fluidez es esencial, porque determina la capacidad del asfalto para adaptarse a las condiciones de carga y temperatura", detalla Villalobos.

La elaboración de las pastillas de mezcla asfáltica

Raúl Aguilar, técnico del laboratorio, nos guía a través del proceso de fabricación de las pastillas: 1.Preparación del material: Se adquiere mezcla asfáltica de proveedores locales. La mezcla se calienta entre 90 y 110 grados centígrados. 2.Compactación: Una vez caliente, la mezcla se coloca en un molde y se compacta con golpes específicos según su uso. Por ejemplo, calles residenciales requieren 50 golpes por lado (100 en total), mientras que carreteras de alto tráfico necesitan 70 golpes por lado (140 en total). 3.Medición y prueba: Se mide el grosor de las pastillas con un vernier, verificando su precisión antes de someterlas a pruebas

FOTO: Alberto Pérez



El laboratorio no solo atiende a estudiantes, sino también a empresas y proyectos externos.

“

El asfalto debe colocarse a una temperatura adecuada, con el espesor correcto y sobre una base bien compactada. Si estos pasos no se cumplen, la calidad del pavimento se ve comprometida

Edira Villalobos
MAESTRA

”

de resistencia y fluidez en la máquina Marshall.

Retos en la calidad del pavimento urbano

Villalobos señala que el asfalto como material cumple con las normativas, pero el problema radica en los procesos de aplicación. "El asfalto debe colocarse a una temperatura adecuada, con el espesor correcto y sobre una base bien compactada. Si estos pasos no se cumplen, la calidad del pavimento se ve comprometida", explica. Además, factores como el clima extremo de la región y la falta de supervisión en la ejecución también influyen. "El calor puede ablandar el asfalto, generando deformaciones en las orillas de las calles. También, si la base de terracería no está bien

compactada, el agua puede filtrarse y causar daños estructurales", agrega el experto. El laboratorio no solo atiende a estudiantes, sino también a empresas y proyectos externos. Por ejemplo, realizaron pruebas de varillas de acero para la Torre Centinela y evaluaron asfaltos para fraccionamientos locales. Incluso cuentan con un extractor de corazones, una herramienta que permite analizar pavimentos ya instalados. "Clientes de fraccionamientos nos han solicitado pruebas para asegurarse de la calidad del pavimento en sus cerradas. Sacamos una muestra del asfalto instalado y la evaluamos en el laboratorio", comenta la ingeniera civil.

Otros servicios que ofrece el Laboratorio de Materiales de la UACJ

El laboratorio también realiza pruebas de concreto, varillas de acero, mortero y block. Por ejemplo, los estudiantes fabrican cilindros de concreto de 15 por 30 cm para evaluar su resistencia a los 7, 14 y 28 días. "Esto les permite entender cuánto peso pueden soportar estructuras como columnas, banquetas o puentes", explica Raúl Aguilar, el técnico del turno matutino. Las varillas de acero también se ensayan para medir su capacidad de carga y los blocks pasan por pruebas de resistencia después de ser preparados con yeso. Además de supervisar los procesos, Villalobos desempeña funciones administrativas, como gestionar inventarios y capacitar al personal. Los técnicos Raúl Aguilar y Alfredo García apoyan a los estudiantes, supervisan el uso de maquinaria y elaboran informes de mantenimiento. **Tome nota.** - El laboratorio desempeña un papel clave en garantizar la calidad de los materiales y la formación de futuros ingenieros civiles. Sin embargo, la mejora de las calles no solo depende de los materiales, sino también de la correcta ejecución de los procesos y la supervisión en el campo. Como sociedad, es importante exigir estándares de calidad en cada etapa de construcción para lograr infraestructuras más duraderas y funcionales.

Docente es reconocida con la presea Kirá

Se trata de Elsa Patricia Hernández, coordinadora de maestría

ISAMAR HERRERA

En un mundo donde la igualdad sigue siendo una batalla diaria, el reconocimiento de quienes han dedicado su vida a esta causa cobra un significado especial. Como parte de la conmemoración del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, el municipio de Juárez, en sesión de cabildo, entregó la Presea Kirá a la doctora Elsa Patricia Hernández Hernández, catedrática y coordinadora de la Maestría en Estudios Interdisciplinarios de Género. Más que un premio individual, este galardón es un símbolo de la lucha colectiva de mujeres, quienes, con valentía y convicción, han desafiado estructuras injustas y han construido caminos hacia un mundo más equitativo y libre de violencia. Para la doctora Hernández, este reconocimiento es el reflejo de un esfuerzo compartido.

De reportera a maestra: una vida dedicada a la justicia

La doctora Elsa Patricia Hernández inició su carrera como periodista, profesión que ejerció durante 13 años. En ese tiempo, recorrió las calles, escuchó historias y documentó realidades que reflejaban la



La doctora Hernández recibiendo su premio en sesión de cabildo del Municipio de Juárez.

desigualdad de género y la violencia sistemática que enfrentaban las mujeres en Juárez.

“Creo que conocí lo que es la ciudad a partir de ahí. La Universidad me ofreció autonomía y espacio para reflexionar, para investigar y profundizar”, mencionó.

Desde su labor en la UACJ, la doctora Hernández ha impulsado políticas para erradicar la violencia de género. Uno de sus mayores logros ha sido la creación del Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento y Acoso Se-

Voy a recibir la presea, pero este es un logro colectivo, y también un recordatorio de que aún queda mucho por hacer

xual, una herramienta clave para garantizar espacios libres de violencia en la comunidad universitaria. Este protocolo, junto con la formación de la Unidad de Género, representa un avance significativo en la protección de los derechos de toda la comunidad universitaria.

Un premio con un mensaje poderoso

“Los desafíos siguen siendo muy grandes. Este tipo de ceremonias y de rituales nos obligan a pensar en aquellas mujeres que aún no tienen la plenitud de derechos que deberían tener”, enfatizó.

La Universidad se sumó a la conmemoración del Día Mundial del Síndrome de Down al participar en una caravana que recorrió del Parque Central al Parque Borunda el 21 de marzo de 2025, con una donación de 800 bebidas embotelladas, a través de la Subdirección de Responsabilidad Universitaria. Durante el evento, se promovió la inclusión con actividades recreativas y la invitación a la comunidad universitaria a portar calcetines dispares como símbolo de apoyo.



FOTOGRAFÍAS: Luis Merz

PARTICIPANTES EN LA MUESTRA

- Grupo Universitario de Teatro
- Compañía de Teatro Candilejas del Desierto
- Compañía Universitaria de Danza Folclórica
- Marimba típica de la UACJ
- Mariachi Canto a mi Tierra
- Ensamble de jazz Anthropos
- Grupo de rap Fronte Rap
- Combo de jazz universitario
- Ensamble Coral Vocume
- Rondalla Amantes del Recuerdo
- Rondalla Femenil Vosarely



Esta presentación artística se realizó en el Teatro Gracia Pasquel, del Centro Cultural Universitario.

ARTE Y PASIÓN

Demuestran su talento en escenario

ISAMAR HERRERA

Con el propósito de difundir las actividades culturales de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, y acercarlas a la comunidad universitaria y al público en general, se llevó a cabo la primera edición de la Muestra de Grupos Representativos, en el Teatro Gracia Pasquel del Centro Cultural Universitario. El evento, impulsado por la nueva administración al frente del doctor Daniel Alberto Constandse Cortez, permitió que los asistentes conocieran el talento artístico

universitario, a través de pequeñas intervenciones de un total de ocho grupos representativos.

Blas García Flores, subdirector de Producción Cultural y uno de los organizadores del evento, destacó que esta es la primera vez que se realiza una muestra de este tipo y que la intención es repetirla en el futuro. En el primer día participaron grupos de teatro, danza folclórica y mariachi; mientras que en el segundo día estuvieron agrupaciones de jazz, ensambles corales y rondallas. García Flores resaltó que actualmente la UACJ cuenta con catorce



El Grupo Universitario de Teatro en su presentación ante alumnos de nivel medio superior.

grupos representativos, pero que no todos pudieron participar en la

Muestra debido a la naturaleza del formato del evento.

Lengua materna, importante para el país

En el marco de la conmemoración del 25 Aniversario del Día Internacional de la Lengua Materna, se llevó a cabo la conferencia “Historia viva, hablemos de mi lengua”, suceso que reunió a integrantes de las comunidades indígenas asentadas en la ciudad, para reflexionar sobre la importancia de preservar y revitalizar las lenguas originarias de México. El presidium del evento estuvo conformado por

Isabel Carrillo Pérez, integrante de la comunidad Rarámuri y funcionaria en la Dirección General de Desarrollo Social, en el ayuntamiento de Juárez; la licenciada Keyla Toribio Isidro, integrante de la comunidad chinanteca y de la Barra y Colegio de Abogados de Ciudad Juárez A.C.; Emilio Tafoya Rivera, alumno de la Licenciatura en Artes Visuales, en la UACJ y miembro de la comunidad N’deé; el licenciado David

Maldonado Pérez, integrante de la comunidad mixteca y egresado del programa de Turismo de esta casa de estudios, además de ser funcionario en la Dirección General de Desarrollo Social, en el ayuntamiento de Juárez; y la licenciada Mariela Vásquez Tobón, parte de la comunidad mixteca, egresada de la carrera de Derecho en la UACJ y fundadora del Colegio de Mujeres Indígenas en Ciudad Juárez.

En su mensaje, el doctor Fernando Motta Allen, jefe de la oficina en Ciudad Juárez de la Secretaría de Pueblos y Comunidades Indígenas, dijo sobre el tema indígena que “es algo que nosotros -los que formamos parte de la sociedad mestiza- les debemos mucho, y hemos de buscar el trato digno hacia a ellos, porque también nos podemos exceder en el trato y tratarlos de una manera incorrecta, es decir, con lástima”.

FOTOGRAFÍAS: Luis Méndez



1575 egresados celebran su graduación

Con estas ceremonias, se consolida el compromiso con la formación de profesionistas altamente capacitados.

REDACCIÓN

Con gran orgullo y emotividad, la Universidad celebró la graduación de 1575 estudiantes de diversos programas académicos, en ceremonias realizadas en el Gimnasio Universitario. El ICESA presentó a 579 egresados en disciplinas como Humanidades, Ciencias Sociales, Jurídicas y Administrativas. Durante la ceremonia, Viriany Jazel Ruiz Montañez, licenciada en Contaduría, dirigió unas palabras en nombre de su generación, recordando los retos superados y el aprendizaje obtenido. De diferentes programas académicos del ICB, egresaron un total de 192 estudiantes, quienes se mostraron felices y orgullosos de concluir esta etapa en su vida educativa. Por su parte, del IADA egresaron 151 estudiantes, en tanto que Ciudad Universitaria entregó diplomas a 313 graduados de licenciatura, maestría y doctorado. Entre ellos, Claudia Guadalupe Macías Pineda, egresada de Publicidad y la primera en su familia en obtener un título universitario, compartió un inspirador mensaje sobre perseverancia y superación. Asimismo, el IIT celebró la culminación de estudios de 340

universitarios. Karla Melissa Alvarado, licenciada en Matemáticas, expresó su gratitud hacia sus profesores, familia y amigos, y alentó a sus compañeros a afrontar con valentía los desafíos del futuro. El rector de la UACJ, el doctor Daniel Constandse Cortez, felicitó a los egresados y los instó a enfrentar el mundo laboral con pasión y compromiso. "Están preparados para cualquier reto que se les presente; confíen en su formación y usen sus

conocimientos para contribuir a la sociedad", expresó en su discurso. Con estas ceremonias, la UACJ

consolida su compromiso con la formación de profesionistas altamente capacitados.

Egresados por instituto	
579	ICSA
192	ICB
340	IIT
151	IADA
313	EMCU



El rector Daniel Alberto Constandse Cortez durante su mensaje a los egresados.

“ Confíen en su formación y usen sus conocimientos para contribuir a la sociedad ”
 Daniel Alberto Constandse Cortez
 RECTOR



Es una Chihuahuense Destacada

Por su trayectoria y contribución al arte y la cultura

ISAMAR HERRERA

Por su destacada trayectoria como actriz, editora, dramaturga y gestora cultural, la maestra Guadalupe de la Mora Covarrubias ha sido distinguida con el premio Chihuahuense Destacada, en la categoría Aurora Reyes, galardón otorgado anualmente por el Congreso del Estado para reconocer la labor de mujeres sobresalientes en diversas disciplinas. Este reconocimiento resalta su impacto en el desarrollo artístico y cultural de Chihuahua, así como su participación en la creación de importantes iniciativas institucionales, entre ellas el Centro Cultural de las Fronteras, la instalación de una Librería Universitaria y una veintena de proyectos expositivos. Durante la ceremonia de entrega, la diputada Irlanda Dominique Márquez Nolasco, presidenta de la Comisión de Igualdad, destacó la



Recibió el galardón en la categoría Aurora Reyes, por parte del Congreso del Estado.

importancia de este reconocimiento y la lucha por la equidad de género: "Este es un paso muy importante, pero lo más importante es lo que hagamos con este poder y con esta responsabilidad que la ciudadanía nos ha otorgado. Ahora es nuestra labor que cada decisión, cada paso que demos, esté marcado

por justicia y equidad. Necesitamos trabajar juntas para seguir abriendo espacios y fortaleciendo a nuestra sociedad", expresó. La diputada felicitó a todas las participantes y resaltó su valentía por haber dado el paso de postularse: "Participar no es una tarea sencilla y cada una de ustedes demostró valentía y dedica-

ción al estar aquí. Aunque solo una ganó por cada categoría, cada una de ustedes tiene un talento y una capacidad impresionante que merece ser destacada". El premio Chihuahuense Destacada tiene como objetivo visibilizar el talento y esfuerzo de mujeres que han contribuido al bienestar y progreso del estado.

En Cuauhtémoc impulsan la equidad

La Extensión Multidisciplinaria de Cuauhtémoc (EMC), en colaboración con el Centro de Bienestar Universitario (CBU), organizó la Semana Internacional de las Mujeres, que tuvo el propósito de visibilizar la lucha por los derechos de las mujeres y promover la equidad de género. Durante la inauguración, la maestra Lara Cecilia Wiebe Quintana, jefa de la Extensión, destacó la importancia de repetir el mensaje sobre equidad hasta que esta sea una realidad cotidiana. "Cuando pensaba en las palabras que daría el día de hoy, me preguntaba si repetía el discurso o si lo cambiaba. Después de reflexionarlo, me di cuenta de que hay que seguir repitiendo el discurso, hasta que como sociedad comencemos a pensar en la equidad de género como algo cotidiana", expresó la maestra Wiebe. Además, reconoció el papel de las mujeres en distintos ámbitos, e invitó a todas las ahí presentes a ponerse de pie, para recibir aplausos en reconocimiento a su es-

fuerzo y compromiso. Asimismo, la maestra María Angélica Reyes Sánchez, jefa del Centro de Bienestar Universitario, subrayó la necesidad de trabajar diariamente en la concientización sobre los

derechos de las mujeres. "Es algo que debemos trabajar día con día. Estamos felices de la respuesta favorable de la comunidad universitaria para participar en las actividades que hemos programado".



El programa incluyó conferencias, exposiciones artísticas, paneles de discusión y proyecciones cinematográficas.

Plática de egresada inauguró el V Ciclo de Conferencias de Actualización en Reproducción y Producción Animal

ROBERTO GONZÁLEZ

La especialista en equinos, Paula Cristina Cepeda Pérez, presentó la conferencia híbrida referente a la aspiración folicular en yeguas, también conocida como Ovum Pick-Up (OPU), la cual es una técnica de reproducción asistida, que consiste en la extracción de ovocitos desde los folículos ováricos mediante una aguja guiada por ultrasonografía transvaginal. La ponente es, también, exalumna destacada del programa de Médico Veterinario Zootecnista, del ICB. Su exposición marcó el inicio del V Ciclo de Conferencias de Actualización en Reproducción y Producción Animal, organizado por el Departamento de Ciencias Veterinarias. Cepeda Pérez actualmente labora en el centro de reproducción equina, Equicenter Reprodução, en São Paulo, Brasil. Ella definió la inyección intracitoplasmática de espermatozoides como una infiltración de un espermatozoide dentro del ovoplasma de un ovocito maduro, a partir de un micromanipulador acoplado a un microscopio invertido.



La ponente labora en el centro de reproducción equina, Equicenter Reprodução, en São Paulo, Brasil.

Presentan reproducción equina de vanguardia

"El primer potro nacido bajo esta técnica fue en el 2002, en Italia. Asimismo, en el año 2012 fue en Brasil", dijo Cepeda Pérez. Sobre el procedimiento, indicó que los principales cuidados que se deben considerar son el control de la luminosidad y la temperatura, los materiales esterilizados en autoclave y la limpieza realizada con alcohol al 70 %, entre otros. Otro de los puntos que se tocó en la conferencia, fue el protocolo de sedación de la yegua para efectuar

el ICSI, el cual está respaldado por evidencia que recopiló en su actual labor en el centro de reproducción. Por otro lado, la especialista agregó que los principales problemas de reproducción en hembras equinas son por endometritis, fallas ovulatorias, obstrucción de oviducto, edad y eutanasia o muerte. En los machos, se dan los casos siguientes: garañón subfétil, semen con baja disponibilidad y semen sexado. Este ciclo de conferencias tiene como objetivo la difusión de trabajos

básicos y aplicados en el campo de la producción animal, realizados por expertos nacionales e internacionales, así como el reconocimiento a los estudiantes destacados en el programa ofertado por la Institución. Estuvieron presentes la maestra Tania Dolores Hernández García, directora del ICB, y los doctores José María Carrera Chávez y Andrés Quezada Casasola, ambos profesores investigadores de tiempo completo adscritos al Departamento de Ciencias Veterinarias.

Es un orgullo para la Extensión Multidisciplinaria de Nuevo Casas Grandes

Dentro del 3.º Foro Técnico, celebrado en el marco del Día del Agrónomo, el maestro Jesús Martín Ontiveros Flores, coordinador de la Licenciatura en Ingeniería en Agronegocios, de la Extensión Multidisciplinaria de la UACJ en Nuevo Casas Grandes (EMNCG), fue reconocido por el Colegio de Agrónomos del Noroeste de Chihuahua A. C. Durante el homenaje, celebrado a mediados de febrero, los integrantes del Colegio definieron al maestro Ontiveros como un ciudadano emprendedor, formador de jóvenes ingenieros y comprometido impulsor

del sector agropecuario. En el alegórico suceso, el maestro Ontiveros Flores estuvo acompañado por estudiantes, así como por su familia, entre ellos sus hijos Marina, Martín y Mariana, los tres orgullosamente egresados de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. Dentro del programa, fue compartida una reseña del catedrático, en la que se destacó su trayectoria como coordinador académico de esta casa de estudios, en los programas de Agroindustrias, Agronegocios y Médico Veterinario Zootecnista. El recuento de sus logros académicos incluyó su incorporación como

docente de la Autónoma de Ciudad Juárez en Nuevo Casas Grandes en 1995; y su posterior nombramiento como coordinador de la Ingeniería en Agroindustrias en el 2007, carrera fundadora de esta extensión multidisciplinaria, que formó cerca de 100 ingenieros agroindustriales. Tras un rediseño curricular, este programa quedó establecido como Ingeniería en Agronegocios, mismo que hasta la fecha sigue formando profesionistas comprometidos con los negocios del campo, con más de 200 egresados que se desempeñan exitosamente en instituciones públicas y privadas, así como

en empresas agrícolas y financieras de toda la región. Cabe señalar que el maestro Ontiveros también fue coordinador del programa de Médico Veterinario Zootecnista, durante los años que esta carrera se mantuvo en la oferta académica de la Extensión Multidisciplinaria en Nuevo Casas Grandes, donde se formaron alrededor de 100 médicos veterinarios. El reconocimiento otorgado al maestro Ontiveros Flores resalta su contribución a la formación de profesionales en el sector agropecuario y su incansable labor en el desarrollo académico de la región.

FOTO: Alberto Pérez



Jorge Reyna Alvarado, Manuel Ramos Murillo y Mariel Herrera Padilla.

Rumbo a Berlín, la cuna de la física

GUSTAVO CABULLO

En la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, dos jóvenes físicos están a punto de dar un salto académico y profesional que pocos en el mundo logran. Mariel Herrera Padilla, estudiante de la Maestría en Ciencia de los Materiales, y Jorge Reyna Alvarado, candidato a doctor en la misma disciplina, fueron seleccionados para participar en la HZB Photon School 2025. Se trata de un exclusivo programa de entrenamiento en el laboratorio Helmholtz Zentrum Berlin (HZB), considerado uno de los epicentros mundiales de la física de materiales. De entre 330 solicitudes de todo el mundo, solo 36 fueron aceptadas, y Mariel y Jorge son los únicos representantes de México. Esto es un logro que no solo posiciona a esta institución formativa en el mapa de la ciencia internacional, sino que abre la puerta a nuevas oportunidades para el desarrollo tecnológico en Ciudad Juárez y el país. El doctor Manuel Ramos Murillo, investigador del Instituto de Ingeniería y Tecnología de la UACJ y pieza clave de este logro, tras visitar recientemente el Helmholtz Zentrum Berlin, destaca la importancia de esta oportunidad:

Conocer la base para innovar en casa, la clave de la ciencia aplicada

“Como físicos, ellos van a estar en el lugar donde se desarrollaron las técnicas que hoy usamos para estudiar los materiales. No es lo mismo leer sobre Wilhelm Röntgen, que caminar por una calle que lleva su nombre y utilizar la tecnología que él ayudó a crear”. Los estudiantes trabajarán con radiación de sincrotrón, una herramienta avanzada que permite analizar la estructura interna de los materiales de manera precisa, similar a como los rayos X revelan el interior del cuerpo humano.

Mariel explica: “Vamos a estudiar la estructura de los materiales con técnicas de rayos X. No cualquier laboratorio tiene este tipo de tecnología, y capacitarse para usarla requiere un alto nivel de conocimiento. Aprender esto nos permitirá traer ese conocimiento a Ciudad Juárez y, a futuro, ayudar a desarrollar tecnología en México”. Ambos estudiantes serán supervisados en sitio, en el HZB, por las doctoras Catalina Jiménez y Alejandra Ramírez-Caro, organizadoras de la escuela de Photones.

“Aprender esto nos permitirá traer ese conocimiento a Ciudad Juárez y, a futuro, ayudar a desarrollar tecnología en México”
Mariel Herrera Padilla

De Berlín a Ciudad Juárez: la ciencia aplicada

El impacto de esta estancia va más allá del crecimiento personal y profesional de los estudiantes. Lo aprendido en Berlín podrá aplicarse en el desarrollo de nuevos materiales para la industria, desde semiconductores, hasta catalizadores para energías limpias. “Jorge está en un proyecto de catalizadores para energía y Mariel en semiconductores, áreas clave para el desarrollo de nuevos microchips y tecnologías de inteligencia artificial. La información que obtengan con rayos X, se traerá a Juárez para ser analizada con modelos computacionales”, explica el doctor Ramos Murillo. El costo de esta experiencia ha sido cubierto con fondos de la UACJ, el proyecto PIISO y parcialmente apoyo complementario de parte del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNI) del Dr. Ramos. Para Mariel, esta oportunidad representa un sueño cumplido: “Para un físico, ir a Alemania es como para un amante del arte visitar el Louvre. Es llegar a la base de todo. Es un privilegio y una responsabilidad, porque lo que aprendamos allá debe servir para impulsar el conocimiento aquí”.

MUJERES EN ESCENA:

Un homenaje al talento femenino en el arte

Grupos universitarios de danza y música se fusionaron para hacer este evento memorable

ROBERTO GONZÁLEZ

La tarima del teatro Gracia Pasquel, corazón del Centro Cultural Universitario (CCU), convirtió en una velada memorable y de reflexión. El escenario se iluminó para recibir el concierto Mujeres en Escena, que rindió un homenaje al talento, la creatividad y la fuerza femenil en la cultura y el arte. El ambiente fue de expectación y emoción por parte de los asistentes. El teatro, con su arquitectura elegante y acogedora, se llenó con un público diverso (estudiantes, docentes, familias, amantes de la música) que esperaba visibilizar el papel de las mujeres en este escenario. La velada prometía ser especial, y no defraudó. El concierto comenzó con una breve introducción por parte de Andrea Lisset Paz Campos, directo-

FOTO: Roberto González



Con este concierto, la UACJ rindió un homenaje al talento, la creatividad y la fuerza femenil en la cultura y el arte.

ra de la Rondalla Femenil Vosarely, quien destacó la importancia de crear programas para hacer conciencia sobre el empoderamiento de la mujer en todos los entornos. “Este programa es para interpretar algo: tener una voz. Esa voz es hablar por todas esas mujeres que no están aquí y que no pueden decir

nada, y nosotras vamos a hablar por ellas para que sean escuchadas”, afirmó Paz Campos, y recibió un cálido aplauso del público. *A quién le importa, María la curandera, Querida muerte, Yo soy una mujer, Se portaba mal, Un derecho de nacimiento, Te mata, Oye mi canto, Te mereces un amor y Mujer*

fueron los temas que conformaron el repertorio diverso, con el que vibró y se deleitó el público a través de las interpretaciones de las cantantes, instrumentistas y bailarinas del Ensamble Coral Universitario Vocume, además del Mariachi Universitario Canto a mi Tierra y de la Rondalla Femenil Vosarely.

Dan charla sobre luz y tecnología

Con la conferencia “Luz con superpoderes: controla objetos a distancia”, impartida por la maestra Fernanda Arvizu, inició el nuevo ciclo del programa Sábados en la Ciencia, una iniciativa de la Universidad, en colaboración con la Academia Mexicana de Ciencias y el Espacio Interactivo La Rodadora. La sesión inaugural se llevó a cabo en marzo en la sala 3D de La Rodadora, donde niños, jóvenes y adultos exploraron cómo la luz, más allá de iluminar nuestro entorno, puede convertirse en una herramienta capaz de manipular objetos sin contacto físico. Durante la apertura, Mónica Félix, directora de ese espacio interacti-

vo, destacó la importancia de esta colaboración con la UACJ, que este 2025 cumple 12 años. “Me da mucho gusto recibirlos, ya somos parte como de la familia. Sábados en la Ciencia es un programa del que nos sentimos muy orgullosos y queremos seguir promoviendo la ciencia entre la población”, expresó. Por su parte, el maestro Alejandro Castillo González, director general de Difusión Cultural y Divulgación Científica, de la UACJ, reafirmó el compromiso de la Universidad con la divulgación científica. “Con este tipo de proyectos podemos sembrar en los niños la intención de convertirse en los futuros científicos de nuestra ciudad”.

FOTO: Alberto Pérez



La primera sesión de este programa arrancó el 15 de marzo, en La Rodadora.

Este año, la UACJ cumple 18 años participando en Sábados en la Ciencia, y se consolida como un referente en la promoción del conocimiento

en la comunidad juarense. Sábados en la Ciencia seguirá ofreciendo una conferencia mensual, con temas de interés para toda la familia

DIÁLOGO SIN FRONTERAS

Abordan desafíos sociales y políticas binacionales

DIANA DE LA CRUZ

Alumnos de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) y de la Universidad George Mason (GMU) se reunieron en la tercera edición del Encuentro Internacional para Conversar sobre Temas Sociales, Políticos y Económicos Transfronterizos.

El doctor Luis Alonso Herrera Robles, coordinador del Centro de Investigaciones Sociales (CIS), de la UACJ, mencionó que el primer encuentro se llevó a cabo hace poco más de tres años; "posteriormente, la propuesta se formalizó y ya vamos en una tercera edición", dijo el doctor Herrera.

En el evento participaron estudiantes del estado norteamericano de Virginia, así como de Ciudad Juárez, los cuales, a pesar de los muros y las diferencias en el idioma, tuvieron una participación muy activa en el intercambio de ideas. Todos se mostraron interesados y participativos en las mesas de trabajo internacionales. Dentro de los temas tratados se encuentran la migración, la comercialización de productos, el



En el evento participaron estudiantes del estado norteamericano de Virginia, y de esta casa de estudios.

narcotráfico, el gobierno y la educación. El doctor Eric Max McGlincey, profesor de la GMU y responsable del grupo visitante, mencionó que fue un gusto ser recibidos en la UACJ. Además, expresó que hubo tres principales motivaciones que impulsaron la realización del evento: la tensión política en la frontera

México-Estados Unidos; el análisis de los cambios que ha provocado la llegada de los nuevos presidentes a ambos países, y la importancia de conocer, de manera presencial, las experiencias de los habitantes y estudiantes de la frontera, ya que los medios no siempre retratan la realidad de una región.

Se contó con la presencia de la maestra Victoria De Anda, miembro de la Abara, organización que tiene el objetivo de apoyar a migrantes de Ciudad Juárez y El Paso, así como conectar a las personas de esta frontera. También participó la doctora Emilee J. Duffy, profesora de la Universidad George Mason.

Se comprometen al desarrollo universitario



El doctor Daniel Alberto Constandse Cortez y la licenciada Isela Molina Alcaiz.

Como parte de las actividades que facilitan la integración y el desarrollo de talentos universitarios a la práctica, se refrendó

el compromiso entre la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) y la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) al

fomento educativo y la actualización de la industria. En la rectoría de esta institución formativa se llevó a cabo la firma del Convenio de Colaboración de la UACJ con la Canacintra, en un evento donde las autoridades de ambos organismos se reunieron para ser testigos de esta firma protocolaria. Desde esta casa de estudios, el doctor Daniel Alberto Constandse Cortez, rector de la Universidad, habló de las posibilidades que brinda esta alianza:

"La Cámara ha tenido una relación con la Universidad desde hace algunos años, sin embargo, es bueno actualizar los convenios, las oportunidades que tienen nuestros

alumnos; esto hace que las empresas ganen, porque llega el capital humano y se enriquecen académicamente hablando, porque tienen la oportunidad de aplicar sus conocimientos en un entorno real". Por medio de prácticas profesionales y servicio social, de los alumnos de esta Universidad, se establece un lazo de cooperación entre ambos entes, con la finalidad de trabajar en la formación de los alumnos y encaminar a los universitarios al entorno laboral y social. El sector industrial, representado por medio de esta cámara, se ve apoyado por los alumnos en el aporte de competitividad y productividad.

FOTO: Luis Meraz



La egresada con el reconocimiento que obtuvo en el concurso Tótem Publicitario.

ALMA LÓPEZ

Por su visión en la concientización del cuidado del agua, Brianda Villa Medina, egresada de la Licenciatura en Publicidad recibió recientemente el reconocimiento del concurso Tótem Publicitario. La competencia anual premia

lo mejor de la publicidad exterior en México, además de conformar un espacio creativo, que funciona como plataforma desde hace 18 años para las nuevas generaciones en la expresión de su talento. En esta edición participaron 19 universidades, presentándose 143 campañas de alumnos y 1000 tra-

Cuidar el agua, una idea ganadora

¿Cómo vas a demostrar que eres bueno, si no participas?

bajos enfocados en el tema "Cuidemos el agua".

La temática resulta relevante, considerando que el agua es esencial y tiene injerencia en la salud pública, en el crecimiento económico y en el medio ambiente. Sin embargo, el porcentaje de agua potable en la tierra ronda el 0.01 %, y es un recurso que se compromete de manera constante por factores de riesgo, como la contaminación y la sequía. Los premios entregados este año 2025, en la categoría Tótem Estudiantil, fueron para 10 escuelas, que tuvieron participaciones notables: Al conversar con Brianda, explicó que, como parte de su actividad formativa, durante las prácticas profesionales se invita a los estudiantes a participar en convocatorias, ella recordó que sus profesores con anterioridad le compartieron el concurso de Totem y decidió participar. "Por todas las materias que tuve, iba en un nivel muy avanzado, contaba con las herramientas, sabía que tenía que hacer y lo primero fue la frase, tuve todo a la mano para poder diseñarlo, no me fue difícil

hacerlo. Ganó mi anuncio que tiene un copy que dice: menos canciones más rapidez, quise concientizar sobre el uso del agua en la vida diaria, dando importancia a no desperdiciarla cuando te bañas".

La experiencia permitió conocer otras percepciones del diseño, campañas y frases creativas, también la oportunidad de reconocer que la frontera va formando trayectorias de participación en estos concursos en donde ya se habla de los talentos de esta ciudad, por lo que la recién egresada invita a sus compañeros a participar.

"Toma la oportunidad, si no estuvieras listo no se presentaría la ocasión, invito a mis compañeros de publicidad y de las ramas del diseño, participen en todo, tomen las convocatorias y verán que en alguna tienen resultados. ¿cómo vas a demostrar que eres bueno, si no participas?". Reconoce que formar parte de este concurso le ha inspirado, e incluso abrió su panorama a considerar ramas de la publicidad en colaboración con la Inteligencia Artificial (IA).

El papel de la ciudad en la salud

La sexta sesión del seminario permanente de Estudios Urbanos, realizó el conversatorio "La producción espacial del bienestar: caminos hacia una ciudad saludable". Alumnos, docentes, especialistas e interesados en el tema, se dieron cita para compartir el espacio de diálogo que se genera en la antesala del XV aniversario del Doctorado en Estudios Urbanos. Se contó con la participación de las maestras Liliana Barraza Barrón y Mariana Vanessa Salcido Gándara;

así como los doctores Juan Carlos O'faril Jiménez y Óscar Armando Esparza del Villar, y la doctora Leticia Ortega Márynez. El maestro Óscar Abraham Balcázar Ortiz, fue el encargado de proponer y moderar el conversatorio, que incluyó la presentación de planteamientos e ideas y luego se evocaron algunas reflexiones. Posteriormente, se dio la palabra a los participantes para enriquecer la charla. "La dinámica del día es pensar cómo es construida la ciudad y

cómo nosotros participamos en ella, no solamente a través de algo diferenciado desde planificación urbana. Abordaremos cómo la producción del espacio urbano también puede producir bienestar, no solamente la orientación a producir espacio pensando en la movilización del capital y construir calles", dijo el maestro Balcázar. El doctor Vladimir Hernández Hernández, coordinador del Doctorado en Estudios Urbanos, comentó que el seminario ha permitido establecer

un vínculo con sectores sociales, productivos y también del gobierno. Estos espacios han generado una oferta de impacto transversal, por lo que la propuesta tiene relación en el espacio urbano y su impacto en la salud mental y el bienestar. "Creo que también es un punto que muestra que los estudios urbanos tienen diferentes categorías. No solamente pensamos en la parte física, también en estas relaciones con las personas y su bienestar y su salud", dijo el doctor Hernández.



Dr. Orlando Murillo
Concertino



Rodrigo Sánchez
2dos. Violines Principal



Emmanuel Delmar
Violín



Karen Jordán
Violín



Emiliano Ramos
Violín



Yaira Carreón
Violín



Alejandro Vázquez
Violín



César Moriel
Violín



Kevin Navarro
Violín



Gerardo Ramírez
Violín



Édgar Rodríguez
Violas Principal



Evelyn Macías
Viola



Nubia González
Viola



Miguel Burgos
Viola



Violeta Arredondo
Cellos Principal

Conoce la NUEVA

ORQUESTA SINFÓNICA DE LA UACJ



Evelyn Chávez
Cello



Fernanda Servín
Cello



Miguel Salvador
Cello



Luis Omar Rodríguez
Cello



Ángel Curiel
Contrabajos Principal



Iván Olivares
Contrabajo



Brandon Martínez
Contrabajo



Vianney Pérez
Flauta Principal



Andrés Aguirre
Piccolo



Humberto Carrillo
Flauta



Richy Domínguez
Oboes Principal



Rebeca Robledo
Oboe



Camila Acevedo
Oboe



Alexis Tórrero
Clarinetes Principal



Luis Ledezma
Clarinete



Camila Méndez
Clarinete



José Ibarra
Fagotes Principal



Reyna Reyes
Fagot



Arturo Mendoza
Cornos Principal



Erwin Cisneros
Cornos Coprincipal



Marcos Rodríguez
Corno



Milán Magallanes
Corno



Santiago Navarro
Trompeta Principal



Héctor Moreno
Trompeta



Alejandro Montiel
Trombón Principal



David Bonilla
Trombón



Isacc Granados
Trombón bajo



Gustavo Ortega
Tuba



Guillermo Méndez
Percusión



Gabriel Ramírez
Percusión



Gustavo Sanvicente
Percusión



Eduardo Castañeda
Percusión



M. A. Lizandro V. García A.
Director Artístico de la OSUACJ

Se explicó el proceso de quejas, los niveles de gravedad de las conductas, la importancia de la prevención y la orientación

ISAMAR HERRERA

Con un auditorio repleto, la maestra Claudia Lizette Espinoza Díaz, responsable de la Unidad de Género, impartió la conferencia "Protocolo de actuación de la Unidad de Género". La ponente es licenciada en Derecho por la UACJ y tiene una certificación en atención presencial a mujeres víctimas de violencia de género. Durante la charla explicó la importancia de esta normativa y su aplicación dentro de la institución. La maestra Espinoza Díaz resaltó que el protocolo es aplicable a estudiantes, académicos y personal administrativo, y está basado en principios fundamentales como la accesibilidad, la cero tolerancia al hostigamiento y al acoso sexual, la confidencialidad, la debida diligencia, el debido proceso, la honestidad, la no revictimización, la perspectiva de género, la transparencia, y el trato digno y respetuoso. La ponente explicó que el hostigamiento sexual ocurre en una relación jerárquica, mientras que el acoso se da entre personas del mismo nivel. Asimismo, detalló los diferentes niveles de gravedad de estas conductas, desde leves (como comentarios sugestivos y chistes de contenido sexual), hasta agravantes (abuso de

FOTO: Luis Méndez



El Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento y Acoso Sexual, es el documento que trata estos temas dentro de la Universidad.

DE LA DENUNCIA A LA RESOLUCIÓN

Detallan proceso contra acoso y hostigamiento

poder jerárquico o reincidencia en denuncias previas). El protocolo establece que cuando se recibe una queja, la Unidad de Género realiza una evaluación de riesgo y puede implementar medidas urgentes de protección, como la separación entre la víctima y el agresor. Posteriormente, el caso es turnado a la autoridad competente, que puede ser el Consejo Técnico, el Consejo Académico, la Contraloría o el Honorable Consejo Universitario. Se aclaró que, si bien la Unidad de Género no impone sanciones, sí presenta un proyecto de resolución con base en la investigación realizada.

Entre las sanciones posibles, están la suspensión temporal o la baja definitiva para estudiantes, y la rescisión de contrato con no reconstrucción para personal académico o administrativo. Durante la sesión de preguntas, se abordaron dudas sobre la aplicación del protocolo en casos ocurridos fuera de la Universidad. La ponente aclaró que, si bien la competencia de la Unidad de Género se limita a hechos dentro del entorno universitario, los casos pueden ser reportados a la autoridad correspondiente en la ciudad. También enfatizó que cualquier persona puede acercarse a la Unidad para recibir orientación y apoyo, sin

necesidad de interponer una queja formal de inmediato. Desde su creación en el año 2022 y hasta el 2024, la Unidad de Género registró un total de 26 quejas y alrededor de 36 reportes, mientras que en este año 2025 se han presentado 18 reportes. La maestra Espinoza Díaz destacó que todas las quejas han recibido una resolución por parte de la autoridad competente. Esta charla formó parte de las actividades que engloban a la décimo quinta Semana Conmemorativa de la Lucha Internacional por los Derechos de las Mujeres, misma que se realizó en el ICESA.

El agua en Juárez, un privilegio en riesgo

Con el propósito de tocar la sensibilidad y provocar reflexión en los estudiantes de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, se impartió la conferencia titulada "Cultura del agua. Reto de sustentabilidad". En esta ocasión, se invitó al biólogo Alejandro Ortega, coordinador del departamento de Cultura del agua, de la Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS). El enfoque de estudio del conferen-

cista se centró en estructuras verdes en entornos urbanos, y además tiene un alto compromiso con la sustentabilidad. El biólogo Ortega dijo que "tener el privilegio de tener agua en medio del desierto. Es un recurso al que debemos dar valor. Tenemos agua potable que es extraída de los bolsones. Sin embargo, a pesar de la disponibilidad, se quiere evitar que se llegue al día cero; estamos a tiempo de evitarlo".

El ponente explicó que, dentro de las actividades que es posible hacer desde nuestra trinchera, se encuentra un eje de acciones correctivas: programa de cultura del agua, corresponsabilidad sociedad-gobierno, corrección de la paleta vegetal actual a la paleta vegetal desértica, gestión eficiente del agua y cero desperdicio. Este programa se ha implementado desde la JMAS, y se visitan escuelas para impartir pláticas cuyo

objetivo es despertar la cultura del cuidado del agua. Esta estrategia se realiza en colaboración con La Rodadora, y tiene como propósito ofrecer a niños actividades didácticas, con temas relacionados al agua y su cuidado. Hasta el momento ha tenido un alcance de 150,000 personas. El biólogo Alejandro Ortega enfatizó que estudiantes y ciudadanos tienen la obligación de hacer un uso adecuado del agua.

EN BASQUETBOL UNIVERSITARIO

Van por el ascenso en la Liga ABE

LIGA ABE FEMENIL
La UACJ quedó en:
1.º lugar en la tabla
12 juegos ganados
2 derrotas



El equipo femenino quedó en el primer lugar de la tabla general de la Liga, con un total de 26 puntos.

ROBERTO GONZÁLEZ

La quinteta femenil y varonil de basketbol de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), tras haber obtenido resultados fructíferos en las últimas jornadas de la Conferencia Norte de la Liga de la Asociación de Basketbol Estudiantil (ABE), lograron clasificarse al Campeonato Nacional 2025 de la División II. Las Indias se darán cita en las instalaciones del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), campus Querétaro,

para cumplir con sus compromisos programados del 3 al 9 de abril. Por su parte, los teporacas de esta Institución fronteriza, tendrán actividad en la Universidad Veracruzana (UV) del 2 al 8 de mayo. En dicho certamen, tanto Indias, comandadas por Luis Alán Bosquez Quezada, como Indios, bajo la tutela de Ángel Alfredo González Chávez, buscarán su boleto para ascender a la División I de esta asociación.

Contundentes resultados

La tribu universitaria femenil, en la fase regular de la División II de la Liga ABE, a la fecha, cumple con

una marca de 12 victorias y 2 derrotas, equivalentes a los 26 puntos, liderando así la tabla general de la temporada 2024-2025. Además, en los partidos correspondientes a la jornada 14, vencieron a las Borregas del ITESM campus Laguna, 64-49, y a las Lobas de la Universidad Iberoamericana, campus Torreón, 57-47. Posteriormente, en la jornada 15, las Indias de esta casa de estudios demostraron su destreza y dominio en la duela, al vencer con autoridad a las Adelitas de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH) en el

clásico de baloncesto, con un marcador contundente de 83-44. Por su parte, los aborígenes cuentan con récord de 13 victorias y un descalabro, situándose en el segundo lugar con 27 puntos en la tabla general de la Liga. Igualmente, en sus encuentros de la semana 16 de la campaña regular, doblegaron como visitantes a los Borregos del ITESM, campus Laguna, 71-55; y a los Lobos de la Universidad Iberoamericana, campus Torreón, 80-44. De regreso a casa, en la jornada 17, los Indios de la UACJ se impusieron en el denominado clásico estudiantil del norte de manera cardiaca, luego de darles una remontada espectacular y vencer 77-74 a los Dorados de la UACH. Con estos resultados, los equipos de la UACJ siguen demostrando su crecimiento y determinación en el basketbol universitario, consolidándose como equipos a vencer en la competencia.

LIGA ABE VARONIL
La UACJ quedó en:
2.º lugar en la tabla
13 juegos ganados
1 derrota



El equipo varonil quedó en el segundo lugar de la tabla general de la Liga, con un total de 27 puntos.

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CIUDAD JUÁREZ

INVITA A LA

Fiesta DE LOS LIBROS

2025



3-29
ABRIL

www.uacj.mx/fiestadeloslibros/

UACJ INSPIRA EL
FUTURO



COORDINACIÓN
EDITORIAL
Y DE PUBLICACIONES
CEPUB

